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медицина

Социальные программы

не уйти от ответственности  
Потрясения Последних Полутора лет Помогли российскому бизнесу на Практике 
убедиться в том, что люди — «новая нефть». Притом, что Почти 25% комПаний  
в 2023 году сократили расходы на дорогостоящие экологические инициативы, 
благотворительность и Прочие форматы социальной ответственности, 
в условиях дефицита кадров они охотнее вкладываются в соцПрограммы,  
наПравленные на удержание сотрудников. ОльгА гОлОвиНА

Согласно опросу hh.ru, предприятиям по-прежнему 
важны практики социальной ответственности, или 
ESg-практики (E  — environment, S  — social, g  — 
government), как внутри, так и за периметром ком-
паний, при этом большинство в этом году сместило 
фокус на человекоцентричность. Она останется в 
парадигме развития компаний и в грядущем 2024 
году: об этом заявила каждая третья опрошенная 
HeadHunter компания (34%). 

кадры в фокусе внимания Как про-
комментировала руководитель пресс-службы hh.ru по 
СЗФО Мария бузунова, в последний год практики со-
циальной ответственности компании готовы проявлять 
прежде всего через заботу о сотрудниках. «Например, 
61% компаний по итогам года повысили зарплаты, а 
39% добились улучшения условий труда, 37% проявля-
ют социальную ответственность через заботу о здоровье 
сотрудников»,— комментирует госпожа бузунова. По ее 
словам, 83% организаций считают достижением, что в 
2023 году не сократили штат.

Согласно исследованию, в последние полтора года 
ряд компаний сделали ставку на психоэмоциональную 
среду в коллективе. «Так, у 15% есть мастер-классы по 
личностному развитию, 8% практикуют психологиче-
скую помощь онлайн, у 5% — консультации корпоратив-
ного психолога»,— пояснила Мария бузунова.

Тенденции, показанные в исследовании hh.ru, под-
тверждают и другие представители бизнеса, опрошен-
ные Bg. «За последние полтора года сами ценности 
принципиально не изменились, изменились приоритеты 
бизнеса. Если раньше акцент в большей степени делался 
на взаимоотношениях с государством (получение льгот и 
мер поддержки для бизнеса, выстраивание каналов на-
дежных коммуникаций с органами государственной вла-
сти), то сейчас перед всеми российскими компаниями, 
вне зависимости от территории их присутствия, очень 
остро стоит вопрос кадрового голода»,— подтвердил 
директор по правовым и корпоративным вопросам тор-
гово-производственного холдинга (ТПХ) «Русклимат» 

Павел Симонов. Как подчеркивает собеседник издания, 
дефицит квалифицированных сотрудников стал пробле-
мой, на первый план вышла кадровая повестка.

генеральный директор компании-разработчика циф-
ровых платформ TIQUM Юрий гизатуллин тоже отметил 
корпоративные изменения в сегменте работы с людьми. 
«Стали появляться сервисы заботы о здоровье, по об-
учению. большой акцент делают на психическое и мен-
тальное здоровье персонала, пошатнувшееся в 2020-м 
и добитое для многих в 2022-м»,— комментирует он. 
впрочем, господин гизатуллин считает, что причина ак-
тивности в ESg-повестке объясняется не «проснувшейся 
осознанностью предпринимателей, а возможностью до-
статочно легко это реализовать благодаря цифровым 
платформам». 

дорогая экология Хотя запрос на береж-
ное отношение к природе по-прежнему высок (более 
половины соискателей считают инициативы в сфере 
сохранения природы обязательными для бизнеса), по 
словам господина гизатуллина, экологическая повестка 
переживает небольшой кризис и в России, и в мире. 

«быть социально ответственным бизнесом в части 
экологии затратно: более миллиарда рублей в 2023 году 
потрачено отечественным бизнесом на климатические 
проекты и экологические инициативы, в то время как из-
держки, связанные с обеспечением well-being сотрудни-
ков, не являются критичными»,— говорит директор по 
развитию компании «Энергия Плюс» Павел Марышев. 

впрочем, российские предприятия, особенно если 
речь идет о крупных игроках, по-прежнему считают 
экологические инициативы важной корпоративной цен-
ностью «15% компаний отметили, что мероприятия, 
связанные с вниманием к окружающей среде,— неотъ-
емлемая часть их рабочих процессов и корпоративных 
коммуникаций. Еще 14% уделяют внимание экологии, но 
пока что это не основа внутренней или внешней полити-
ки. У 19% опрошенных представителей бизнеса забота 
о природе проходит периодически в виде субботников, 
уборок территорий»,— сообщает госпожа бузунова.

сжатая ответственность Что касается 
расходов на ESg в целом, то социальная ответствен-
ность для бизнеса может быть как затратной, так и вы-
годной, уверен научный сотрудник кафедры экономики 
инноваций экономического факультета МгУ им.  ло-
моносова Евгений буянов. «в  то время как некоторые 
программы требуют значительных инвестиций, другие 
(например, повышение энергоэффективности) могут 
привести к снижению затрат»,— указывает он. Ссы-
лаясь на исследование deloitte (2020), он считает, что 
компании готовы тратить от 1 до 5% своей выручки на 
программы социальной ответственности.

По оценкам президента гК «ЕЮС» Сергея бекрене-
ва, в среднем предприятия готовы тратить на программы 
социальной ответственности от 5–7% выручки. «в новых 
условиях на рынке бизнес уменьшает расходы на соц-
проекты (по итогам 2022 года 40% российских компаний 
урезали расходы на ESg), но не отказывается от них 
полностью»,— подчеркивает господин бекренев. 

в  hh.ru тоже отметили, что некоторым компаниям 
стало сложнее из-за нестабильной финансовой и по-
литической ситуации вести программы соцответствен-
ности, а 25% заявили, что пока частично сократили за-
траты на эту часть развития.

от развития регионов до  вос—
становления Памятников Соцответ-
ственность современного крупного бизнеса не ограни-
чивается кадрами и экологией. Опрошенные изданием 
представители бизнеса в стандартной линейке ESg на-
звали сотрудничество с образовательными учреждения-
ми и участие в благотворительных проектах.

Финансовый советник гК «Сотранс» владимир ви-
ленчик привел еще несколько трендов ESg для крупного 
бизнеса. «Например, территориальная помощь, которая 
оказывается муниципальным и местным образованиям, 
на территории которых расположено предприятие. Как 
правило, такой вид помощи оказывают крупные или 
средние компании. Еще одна тенденция — оказание по-
мощи в той сфере, в которой работает та или иная ком-

пания. Например, транспортная компания предоставляет 
помощь в части развозки социально слабозащищенных 
групп населения, строительная компания оказывает 
помощь в части ремонта социальных учреждений»,— 
перечисляет господин виленчик. 

«Корпоративные ценности формируются в зави-
симости от отрасли, в которой работает компания. 
важно определить, что наилучшим образом резо-
нирует среди сотрудников, каким образом компания 
может максимально полезно воздействовать на об-
щество и в чем ее помощь будет наиболее эффектив-
ной и профессиональной. Социальная ответствен-
ность, как правило, выходит за рамки финансовых 
аспектов и требует глубокого понимания и осознания 
контекста»,— комментирует выбор ESg-практик ди-
ректор по персоналу Noytech Supply Chain Solutions 
вероника Зуева.

в чем выгода? «быть социально ориентиро-
ванной компанией в России сегодня — это лояльность 
потребителя, высокая конкурентоспособность на про-
дуктовой полке, расположение регулятора, преимуще-
ство на рынке тендеров — как государственных, так и 
корпоративных,— перечисляет выгоды господин Ма-
рышев.— Многие крупные компании (ПАО „Сбербанк“, 
ПАО „газпром“, ПАО „СибУР Холдинг“) уделяют самое 
пристальное внимание ESg-компоненте при подборе 
подрядных организаций. Палитра социальных инициа-
тив сегодня крайне широка, а динамика ее развития — 
положительна».

«любые формы социально ответственного поведе-
ния компании дают сотрудникам, партнерам и клиентам 
ощущение безопасности и заботы, что особенно важно 
во времена высокой нестабильности»,— резюмирует 
генеральный директор транспортной компании delko 
Санджар Ашуралиева. Со ссылкой на исследование хол-
динга Unilever госпожа Ашуралиева отметила, что про-
дажи организаций, в основу работы которых заложена 
социальная или экологическая миссия, растут на 69% 
быстрее. n

6 ➔ По словам господина банного, период пандемии 
многие организации использовали для роста бизнеса: 
активно обновляли диагностическое оборудование, рас-
ширяли сеть клиник и лабораторий. Окончание панде-
мии, которое совпало с рядом геополитических событий, 
большинство медицинских компаний поставило в за-
труднительное положение. из-за нарушения логистиче-
ских связей и колебаний курса валют стали недоступны 
многие расходные материалы, реагенты, запасные части 
для ремонта оборудования, программное обеспечение. 
Себестоимость медицинских манипуляций выросла. 
в то же время сократилась и покупательная способность 
граждан: люди стали больше экономить и реже обра-
щаться за помощью в частные клиники, определенная 
доля платежеспособных пациентов покинула страну.

«Это стало настоящим вызовом для всех игроков рын-
ка. Компании прошли сложный путь адаптации к новым ус-
ловиям, оптимизации расходов, создания новых продуктов 
и услуг, которые бы отвечали изменившимся потребностям 
рынка. Сейчас большое внимание уделяется наращиванию 
компетенций в узких сферах (онкология, генетика), соз-
данию пакетов услуг. все это дает свои плоды: клиники и 

лаборатории становятся не просто более быстрой и ком-
фортной альтернативой поликлиникам, но и формируют 
уникальные компетенции, за которыми пациенты приходят 
целенаправленно»,— считает господин банный.

ПерсПективы развития По мнению 
экспертов, в первую очередь будет развиваться наме-
тившаяся тенденция разворота в сторону превентивной 
медицины. Продолжат развитие и частные диагностиче-
ские центры, поскольку они помогают сэкономить самый 
важный ресурс — время. Также, оценивая динамику 
рынка частных медицинских клиник, господин Тупиков 
отмечает укрупнение медицинских организаций за счет 
объединения более мелких с более крупными игроками 
рынка с образованием больших медицинских сетей. 

«Еще одна зона роста для частных медорганизаций 
— сотрудничество с государством. Уже сегодня оно 
привлекает частные клиники для работы с пациентами 
в рамках ОМС, с лабораториями сотрудничают многие 
крупнейшие государственные медицинские центры. Есть 
все предпосылки для того, чтобы частные организации 
все сильнее вовлекались в сектор обязательного меди-

цинского страхования. Это позволит значительно улуч-
шить качество услуг, разгрузив систему здравоохране-
ния»,— добавляет денис банный. 

в целом же перспективы развития частной медици-
ны в ближайшее время, скорее всего, будут связаны с 
решением проблем, связанных с экономической и гео-
политической нестабильностью. По словам Александра 
Солонина, это, безусловно, отразится и на логистике 
поставок расходных материалов, и на ценовой полити-
ке, учитывающей общий инфляционный рост. Текущая 
ситуация не дает возможности долгосрочного плани-
рования развития и модернизации при нынешней учет-
ной ставке Цб (16%), так как средняя рентабельность 
многопрофильного медицинского бизнеса практически 
соизмерима с ней либо даже ниже. «Поэтому в усло-
виях высокого риска смогут продолжить развитие, на 
мой взгляд, только ведущие медицинские компании с 
опытом деятельности, высокими компетенциями у ру-
ководителей и обладающие репутационным брендом, 
которому доверяют пациенты»,— указывает он. 

Актуальными трендами для частной медицины 
будут расширение сетевого присутствия филиалов 

основных игроков на рынке Петербурга, ужесточение 
конкуренции по ценам, предложение новых цифро-
вых решений, удобных для пациента (мобильные 
приложения и телемедицина). важным для частной 
медицины будет возрастающий тренд на персонали-
зированную, предиктивную и профилактическую ме-
дицину с углубленной диагностикой и выстраиванием 
особых коммуникаций с пациентом на основе доверия 
и партнерства. 

«Также становится все более актуальным вопрос 
удовлетворения эмоциональных потребностей в ме-
дицинских организациях, и здесь частные клиники на 
два шага впереди государственных учреждений, что 
в период когнитивной экономики повышает не только 
финансовый результат, но и положительно влияет на 
медицинскую и социальную эффективность отрасли 
здравоохранения. Кроме этого, в следующем году про-
должится рост финансовых объемов, прежде всего на 
основе роста инфляции, а также по основным направле-
ниям, скорее всего, продолжится незначительный рост и 
в натуральных показателях пациентопотока»,— заклю-
чает господин Солонин. n


